
 
                                                                    

Reunião Ordinária do Conselho Consul2vo do Monumento Natural do Itabira - 11 de junho 
de 2025. 

Aos 11 (onze) dias do mês de junho de 2025, deu-se início a Reunião Ordinária do Conselho 
ConsulAvo do Monumento Natural do Itabira realizada no auditório do Sindicato Rural de 
Cachoeiro de Itapemirim. Feita a primeira chamada às 14h e segunda chamada às 14:15h, 
presidida pelo Sr. Rogério Ribeiro do Carmo. Registrando a presença dos conselheiros: 
Fabiana Ramos Dias Caçador, representante da Secretaria de Meio Ambiente;  Anderson 
Correa Carvalho, representante da Secretaria Municipal de Cultura e Turismo; Janine 
Marta Scandiani e Leonardo Pagano2 Marinato, representantes do Ins2tuto Estadual de 
Meio Ambiente; Carla Saraceni Almeida Godinho, representante do IEMA; SD PM Thiago 
Zanardi Feliciano; representante da Polícia Militar Ambiental; João Henrique Bahiense 
Ferreira, representante da ONG Caminhadas e Trilhas; Marcos Antônio Lemos Fabre e 
Ezequiel Vieira dos Santos, representantes da Comunidade do Itabira; Jorge Louzada 
Hoinhas, representante da Comunidade da Gruta. Jus2ficada a ausência dos 
representantes da Secretaria de Obras, em razão da mudança de local na data de hoje. 
Iniciada a reunião, o Presidente do Conselho deu boas vindas aos presentes e iniciou 
fazendo a leitura da pauta da reunião e informando que foi convidada a empresa A Madeira, 
a qual enviou sua representante Thuanny Lins Monteiro Rosa, para tratar do primeiro ponto 
de pauta, a qual fez a apresentação acerca da duplicação da Rodovia do Frade, informando 
que possui condicionante a ser cumprida no Monumento Natural do Itabira e o projeto que 
aguarda autorização do IEMA, sendo que faz parte das condicionantes voltadas à 
preservação do monumento e ainda o trabalho junto à comunidade do entorno. Informa 
ainda que a duplicação não toca a zona de amortecimento do MONAI e que as 
condicionantes foram analisadas pelo IEMA e ainda pela Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente de Cachoeiro de Itapemirim. Os representantes do IEMA detalharam quais foram 
os critérios para a definição das condicionantes exigidas na licença dada à empresa que 
executará a obra. O Conselheiro Marcos Fabre, solicita a palavra, sendo que informa que a 
associação de moradores está sempre atenta para parAcipar das reuniões acerca do tema, 
sendo que em sua opinião acredita que a área do Monumento poderá ser impactada com a 
duplicação da rodovia, eis que o fluxo de carros deverá aumentar significaAvamente, sendo 
que a comunidade sempre reivindicou a sinalização sobre a passagem de animais e ainda o 
fluxo da saída do Monumento Natural, nos quilômetros 16, 17 e 18 da Rod 482, e é de suma 
importância a instalação de redutores de velocidade e placas que indicam entrada e saída de 
veículos. Registra o apoio que já foi dado pela secretaria de meio ambiente do município, 
com o fornecimento de equipamentos de combate à incêndios, contudo ainda faltando o 
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treinamento. A representante do IEMA informa que durante as obras, será monitorado o 
quanAtaAvo de animais mortos em razão do fluxo de veículos para que possa ser feito um 
planejamento quanto à instalação de placas e demais providências para miAgar o problema.  
O Presidente do Conselho quesAona aos conselheiros se há mais alguma dúvida sobre as 
obras de duplicação, sendo que os conselheiros manifestaram contentamento com as 
informações fornecidas. O Presidente do Conselho quesAonou sobre o tempo de duração 
das obras, sendo que a representante da empresa informa que a previsão é de dois anos e 
oito meses. O representante da Comunidade da Gruta quesAona sobre a alteração do trevo, 
sendo que a representante da empresa informa que não consegue responder 
especificamente detalhes do projeto mas que irá quesAonar aos responsáveis. Quanto às 
questões relacionadas à Rod. 482, informa que a empresa não fará intervenções nesta 
rodovia, apenas na Rod. 488, denominada Rodovia do Frade, sendo que em relação ao 
MONAI e seu entorno, será somente a condicionante em relação à educação ambiental. 
Passado ao segundo ponto de pauta, à respeito do Projeto de Pavimentação das estradas 
da Comunidade do Itabira, o Secretário Municipal de Obras, Sr. SanAago informa que está 
com o projeto pronto, sendo que o o Presidente do Conselho ressalta ainda que o Prefeito 
pretende criar algumas atrações para o Monumento Natural do Itabira, o que será feito um 
estudo de quais intervenções podem ser feitas, de acordo com o Plano de Manejo, sendo 
que assim que o projeto esAver formatado de acordo com as possibilidades do Monumento, 
será apresentando ao conselho. Em relação à estrada que será construída na Comunidade 
do Itabira, o Conselheiro Marcos Fabre quesAona se o projeto anterior será executado, com 
a colocação de PAV’s. O Presidente do Conselho esclarece que esteve com a Engenheira 
Andressa, da Secretaria de Obras, falando sobre o projeto, sendo que é necessário 
alinhamento junto às diretrizes do Plano de Manejo, Ministério Público, Comunidade do 
Itabira e Conselho, sendo que são objeAvos do Governo as intervenções no Itabira, para fins 
de aproveitamento turísAco e ecológico. A representante do IEMA, Janine, ainda esclarece 
que o fato do projeto ser previsto para a zona de amortecimento, são melhorias de 
infraestrutura que não interferem nos objeAvos do Monumento. Marcos Fabre esclarece 
ainda que já entrou em contato com os representantes da EDP para falar sobre os riscos 
existentes da passagem da rede elétrica na zona de amortecimento e ainda na zona de 
Proteção Integral. Ressalta o risco dessa passagem da rede elétrica para a flora e fauna e que 
já fez diversas solicitações à EDP para a regularização da situação. Os representantes da 
Comunidade do Itabira ainda relatam os fatos à respeito dos animais abandonados que 
estão prejudicando a fauna local eis que passam a viver dentro da mata, ameaçando animais 
silvestres na região. O Conselheiro Marcos ainda fala das dificuldades com o recolhimento 
do lixo no Monumento, eis que é feito apenas uma vez na semana, ressaltando ainda que 
muitos moradores do entorno levam entulhos para depositar às margens do monumento. 
Passado ao terceiro ponto de pauta, a conselheira Fabiana esclarece que a empresa que 
elaborou o Plano de Manejo é responsável por elaborar cinco planos para o Monumento, 
sendo o PRAD, Plano de Educação Ambiental e Programa de Assistência Técnica/Agrícola, 
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sendo que serão encaminhados ainda o  Plano de Manutenção de Acessos, Sinalização e 
Controle do Tráfego e o Plano de Administração e Gestão. O Presidente do Conselho informa 
que irá encaminhar sugestão de datas de reunião, sendo que serão encaminhadas sugestões 
por meio do grupo de WhatsApp. Ressalta ainda a importância da finalização do Regimento 
Interno do Conselho para nortear estas regras necessárias. O Conselheiro Marcos Fabre 
sugere que a próxima reunião do Conselho do MONAI seja feita nas dependências do 
Monumento. A Conselheira Janine quesAona sobre o Gestor da Unidade, sendo que a 
conselheira Fabiana esclarece que o Plano de Administração e Gestão deverá prever o 
gestor. O final o Conselheiro Marcos Fabre esclarece que irá encaminhar as demandas da 
comunidade para a Secretaria. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a presente reunião 
às 15:58h.  
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